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10月9日，安徽自贸试验区合肥片区经开区

块启动暨蔚来中国总部启用仪式在合肥经济技

术开发区举行。首批入驻的有 23个项目，总投

资 240亿元，包括集成电路、新能源汽车、5G、人

工智能、总部办公及高端服务业等。“短短的几个

月，就完成了从协议签署、落户，再到蔚来中国总

部启动的全过程，这样高效的‘合肥速度’，体现

了合肥对获取智能电动汽车领域全球创新引领

能力的决心。”蔚来汽车创始人李斌表示。

统计数据显示，1—7 月，合肥经开区生物

科技、新能源汽车、智能终端等战略性新兴产业

分别实现 16.92%、40.03%、35.80%的高速增长，

带动战略性新兴产业产值同比增长 9.4%，高新

技术产业增加值增长 6.2%。

今年 8月，合肥经济技术开发区（以下简称

合肥经开区）工委书记、管委会主任秦远望多了

一个新身份——合肥经开区集成电路及智能终

端产业链链长。“我们要聚焦产业链薄弱环节，

加强产业链顶层设计，写好产业科技创新文章，

全面推进经开区产业链蓬勃发展。”在秦远望看

来，在新的发展格局下，做优、做强、做全产业链

条，是经开区当下最为迫切的课题。

“作为支柱产业，家电产业对全区工业增长

贡献率超过 60%，家电行业正向着智能化、场景

化、生态化发展。”担任合肥经开区智能家电产

业链链长的管委会副主任、出口加工区管理局

局长张露告诉科技日报记者，该区强化研发与

销售等微笑曲线两端链条，突出冰箱、洗衣机、

空调三个重点，聚焦黑色家电、厨卫电器、生活

电器、智能家居四个短板，不断加大产业扶持力

度，招强引优、提质增效。

在今年疫情影响生产及供应的情况下，9

月 18 日，蔚来汽车对外发布称，蔚来第三款量

产车 EC6仅用时 6个多月就实现了批量生产。

同样，在合肥经开区，距离蔚来合肥基地

不远处的联宝（合肥）电子科技有限公司亦是

表现抢眼：1—7 月份营收额达 496 亿元，同比

增长 40%；出货量 1648 万台套，同比增长 25%，

进出口额 42.68 亿元，同比增长 13%。而被誉

为国内存储芯片“三驾马车”之一的长鑫存储

的 3 万片晶圆/月项目已开始产能投片，首款

“中国芯”8GBDDR4 内存产品正式上线销售，

引领合肥经开区在中国半导体行业版图上加

速隆起。

2020 年 8 月 26 日晚，一辆大众奥迪 e-thro

在合肥经开区恒创智能科技园中亮相。这是大

重点推进，实现产业链上下联动
随着城市高速发展，桥梁和供水、燃气等地

下管网数量激增，并行与交汇的情况愈发复杂，

耦合风险易发多发。“这里周边人口密集，一旦

燃爆，将造成不良后果。多亏‘智能系统’提醒，

我们及时开挖抢修，发现是管道内部腐蚀导

致。”说起不久前的一起泄漏事件，合肥燃气集

团调度中心副主任严宁宁心有余悸。严宁宁所

说的“智能系统”是指清华大学合肥研究院研发

设计的城市安全监测系统。

在清华大学合肥研究院监测大厅里，一块

巨大的电子屏上，显示着燃气、供水、桥梁等城市

“生命线”的实时监测情况。如针对每个被监控

的桥梁，会显示位移、加速度、应变等多类型曲

线，随着车辆驶过桥梁而呈现不同变化，一旦出

现超载、桥梁受损等危险情况，系统会自动报警。

“我们实施24小时不间断监测，监测里程已

达数千公里。”清华合肥院执行院长袁宏永告诉

记者，以燃气漏失监测仪为例，国内外市场上还

没有能兼具抗“高腐蚀、高潮湿、强酸强碱和往复

式水淹”及长时免校准高精度测量的产品。智慧

监测的科技领先之处，在于依托安全科技、物联

网、大数据、云计算等手段，实现对城市“生命线”

的全面感知、实时监测，进而做到预警预防。

几年间，清华大学合肥研究院构建起安全

管理和风险主动防控新模式，形成了城市安全

管理的“清华方案·合肥模式”。目前，清华合肥

院园区已引进孵化科技企业 11家，其中国家高

新技术企业 4家。

智慧监测，对城市“生命线”全面感知

““链长链长””挂帅挂帅
合肥经开区危中寻机重拾发展优势合肥经开区危中寻机重拾发展优势

李长龙 本报记者 吴长锋
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众集团研发集成的自动驾驶感应指挥系统，可

实时分析、辨别道路、障碍物等情况，从而使自

动驾驶车辆按合理路线行进。合肥市市长凌云

代表合肥市政府向大众集团（中国）颁发了合肥

市首张自动驾驶车辆测试牌照，正式启动自动

驾驶服务试点项目，意味着合肥智能网联无人

驾驶由研发向实际应用迈出了关键一步。预计

明年年初，合肥经开区海恒社区 40万居民将可

率先体验到自动驾驶服务。

“我们以链长制为抓手，对产业链进行‘延

链、补链、强链’，突出重点、补好短板。聚焦集

成电路及智能终端、人工智能和公共安全、新能

源汽车、生物医药及高端医疗器械等六大重点

产业，建立重点产业链链长调度机制，优化产业

政策体系，培育链主企业，协调推进重点项目，

实现产业链上下联动发展。”秦远望说。

合肥经开区不断完善政策合肥经开区不断完善政策、、平台平台、、人才人才、、

金融金融、、环境等资源要素配置环境等资源要素配置，，已建成已建成77大创新大创新

平台平台、、1414个众创空间个众创空间、、1414个科技企业孵化器个科技企业孵化器，，

规划规划““双创双创””载体面积载体面积243243万平方米万平方米，，各类创各类创

新平台共吸纳创新创业项目新平台共吸纳创新创业项目12001200多个多个。。

为了持续提升创新链，合肥经开区与清华

大学、中国科学技术大学、哈尔滨工业大学等高

校对接合作，引入构建起北外合肥国际学院、天

大合肥创新发展研究院、合肥学院中德校企协

同创新中心等创新平台。

其中，哈工大机器人研究院以发展下一代

机器人为核心，构建机器人“创新+创业+产业”

集聚发展模式，建立以机器人核心部件、机器人

本体、机器人系统和机器人云平台为主的创新

链，目前已组建成立智能装备、人工智能等 6大

产业研究所。近期，安徽省正式发布全国首个

新基建领域技术产品服务目录。作为安徽省机

器人、人工智能与工业互联网领域的科技创新

“名片”，哈工大机器人（合肥）基地共有 13项解

决方案入列该服务目录。

合肥经开区不断完善政策、平台、人才、金

融、环境等资源要素配置，通过实施“科技型中

小企业倍增计划”，将全区各类双创平台全面纳

入动态管理和服务体系，已建成 7大创新平台、

14个众创空间、14个科技企业孵化器，规划“双

创”载体面积 243万平方米，各类创新平台共吸

纳创新创业项目 1200 多个。今年 1 至 8 月，合

肥经开区新增国家级高企 116 家，特色双创工

作被财政部考核初评为优秀。

提升创新链，校企协同搭建创新中心

（上接第三版）
浙江省
叶美英（女） 丽水市莲都区峰源乡正岙

村村民

黄金国 宁波市大榭开发区管委会一级

调研员

安徽省
苏本放 淮南市架河镇武庙村党总支书

记

陈红英（女） 广德市委书记

福建省
郑东升 军鹏特种装备科技有限公司董

事长

姚淑蓉（女） 莆田市退役军人事务局四

级调研员

江西省
胡细毛仔 南丰县莱溪乡上井村村民

廖泽方 江西南芳律师事务所主任

山东省
柳富林 金猴集团董事长

刘洪华（女） 青岛市退役军人事务局双

拥处处长

河南省

彭晓君（女） 漯河市双拥工作领导小组

办公室专职副主任

梁 辉 柘城县委书记

湖北省
吴少勋 劲牌有限公司董事长

王 开 明 罗 田 县 九 资 河 镇 太 阳 寨 村

村民

湖南省
汤瑞仁（女） 韶山市韶山乡韶山村村民

侯平拥 靖州苗族侗族自治县教育局局长

广东省
林秀浩 汕头市黑牛资本管理合伙企业

（有限合伙）董事长

李新华 深圳市宝安华发实业有限公司

董事长

广西壮族自治区
姚小玲（女） 北海市少年儿童图书馆

馆长

黎春凤（女） 钟山县残疾人联合会理

事长

海南省
王书茂 琼海市潭门镇海上民兵连副连长

张礼富 三亚市自然资源和规划局用地

规划科科长

重庆市
李宗良 重庆西藏中学校长

彭小兵 武隆区凤山街道红豆社区党总

支书记

四川省
唐明现（女） 攀钢集团钢城企业总公司

退休职工

李永兴（土家族） 交通运输厅高速公路

交通执法第三支队十七大队大队长

贵州省
李 毅（女） 福泉市人民政府副市长

杨桂敏（女，布依族） 安顺市西秀区宁

古镇上苑村村民

云南省
俞锦方 云南湄公河集团有限公司董

事长

计永波 富源县城市综合管理局职工

西藏自治区
陶启文 工布江达县工布江达镇党委

书记

次仁罗布（藏族） 札达县底雅乡底雅村

党支部书记

陕西省
王友民 陕西容厦集团有限责任公司董

事长

廖永彬 陕西省第四人民医院神经内科

主治医师

甘肃省
于启辉 嘉峪关市钢城街道兰新社区武

装部长

孙小燕（女） 陇南康神苦荞生物科技有

限公司董事长

青海省
仁 欠（藏族） 哈尔盖军供站站长

宁夏回族自治区
索德胜 银川黄河军事文化博览园党支

部书记

聂广进 宁夏固原进元驾驶人培训学校

校长

新疆维吾尔自治区
拉齐尼·巴依卡（塔吉克族） 塔什库

尔 干 塔 吉 克 自 治 县 提 孜 那 甫 乡 兰 干 村 护

边员

牟宗宝 阿克苏市宗宝园艺科技有限责

任公司董事长

帕提古丽·买买提（女，维吾尔族） 吐鲁番

市高昌区高昌路街道共建路社区居委会主任

新疆生产建设兵团
杨付荣（女） 第八师石河子市退休人员

刘广彬 阿拉尔天浩物业服务有限公司

董事长

中央和国家机关
王 恬 国家粮食和物资储备局军粮供

应服务中心综合处处长

中央企业
孙金宏（满族） 国家电网鞍山供电公司

党委书记

侯继江 中国电信集团有限公司云网运

营部应急服务保障处处长

林锡麟 中远海运特种运输股份有限公

司危品货监经理

单绍立 中国交通建设集团有限公司融

合发展办公室副主任

李峰光 国家铁路集团有限公司劳动和

卫生部劳动组织处副处长

五、全国拥政爱民模
范名单（共30名）

高 博 中国人民解放军南部战区政治

工作部群工联络局干事

陈 勇 中国人民解放军西部战区政治

工作部群工联络局干事

祝春桥 中国人民解放军 31436 部队政

治委员

张 倨 卿 中 国 人 民 解 放 军 66138 部 队

干事

杨德龙 中国人民解放军 65447 部队 51

分队政治指导员

丁连明 中国人民解放军 32308 部队呼

吸内科主任、副主任医师

喻 龙 中国人民解放军北京卫戍区政

治工作部群工联络处处长

沈 泉 中国人民解放军东部战区海军

医院医师

邢成宾 中国人民解放军北部战区海军

政治工作部办公室助理员

龚学武 中国人民解放军 95147 部队 71

分队二级军士长

王向荣 中国人民解放军空军特色医学

中心医疗保障中心主任、副主任医师

傅春林 中国人民解放军 96603 部队医

院卫勤处处长、主治医师

赵莉莉（女） 中国人民解放军 96766 部

队 83分队上士

罗 霄 中国人民解放军 96782 部队 60

分队分队长

余小平（彝族） 中国人民解放军 63790

部队政治工作部保卫处干事

李 潇 中国人民解放军南部战区总医

院口腔科主任、副主任医师

李朝辉 中国人民解放军总医院第三医

学中心眼科医学部主任、主任医师

王 博（女） 中央军委联合参谋部政治

工作局组织纪检处干事

裴占飞 中国人民解放军山西省太原市

杏花岭区人民武装部政治工作科科长

陈 敏 中国人民解放军上海警备区警

备纠察队政治教导员

杨 凯（侗族） 中国人民解放军湖南省

沅陵县人民武装部副部长

张 国 锋 中 央 军 委 纪 律 检 查 委 员 会

（监察委员会）政治工作局组织纪检监察处

干事

陆倍倍 中央军委科学技术委员会某部

参谋

郑亚明 中央军委机关事务管理总局政

治工作局干事

古树文 中国人民解放军国防大学政治

学院政治机关工作系军队群众工作教研室副

主任、讲师

罗 晖 中国人民解放军国防科技大学

某系教授

李 根（蒙古族） 中国人民武装警察

部队内蒙古自治区总队政治工作部保卫处

干事

任 岗 中国人民武装警察部队四川省

总队政治工作部保卫处处长

尚小龙 中国人民武装警察部队甘肃省

总队临夏支队副参谋长

孙建坤 中国人民武装警察部队新疆生

产建设兵团总队政治工作部保卫处干事

（新华社北京10月20日电）

（上接第一版）该项目将 5G应用于仪表自动抄表、电解槽漏液/能耗分析、天车

远程操控、环境监测等多个环节，促进了工厂降本增效、安全生产、节能降耗和

绿色环保。

给创新提出很多新课题

“5G 是数字基础设施的首选并领跑新基建。”中国工程院院士邬贺铨在论

坛上表示。

邬贺铨认为，5G 是无线传输通道，但同时也是联结云计算、大数据、人工

智能、物联网、区块链与工业互联网的纽带，打通了数据从采集、存储、传送、处

理、分析到决策的全过程，发挥数据作为生产要素的作用。

从云计算角度来看，邬贺铨分析，5G 的下载速度可达数百兆/秒，甚至超

过了机械硬盘的读写速度，这意味着将应用安装在云上甚至比安装在本地终

端还要快，即插即用，体验流畅。

此外，5G与工业互联网将催生大量APP。“5G采用基于服务的网络体系，以开

放的接口承接外部APP，以APP模块方式生成业务单元，智能化的组合能适应未

来新业态。”邬贺铨说，5G和工业互联网为APP提供了广阔市场和双创机会。

不过在邬贺铨看来，5G 的落地也将面临众多挑战。例如在云上数据的保

密计算方面，在跨企业数据融合时需要考虑如何保证数据能共享但敏感数据

不外泄。虽然有基于黑盒子的可信计算环境方式，但仍需证明第三方的可靠

性。此外，5G的关键性能有待进一步开发应用场景。

“以5G作为重要平台的新基建将激发更大的市场，加快应用深入与扩展，也带

来了新的技术挑战与网络安全风险，给创新提出了很多新课题。”邬贺铨总结说。

5G应用进一步向传统行业延伸

（上接第一版）
2017年，汇鑫街道决定在该村发展高效集约蔬菜温室大棚，种植西红柿、

香瓜等。北邱村探索建立了“党支部+企业+合作社+农户”的种植模式，打响

高唐县汇鑫街道北邱大棚果蔬品牌，使北邱的温室蔬菜产业走向专业化、规模

化、品牌化发展新路。

“我们引进了相关企业，推广的水肥一体化技术是大棚果蔬高品质发展的

关键，所用肥料都是食品级的，农药也是低毒无残留产品，一个生长周期只需

用 3 次药品就够了，总的农药投资每茬可以节省 20%—30%的费用，果实还能

提前 3—5天上市，每茬增收 30%—40%。”汇鑫街道的相关负责人说。

“十三五”期间，我国农业发展方式转变取得新成效，主要农产品加工转化

率达到 2667.5%，农产品质量安全监测合格率稳定在 97%以上，化肥农药施用

量连续 3年负增长。我国适度规模经营实现新发展，全国家庭农场超过 100万

家，农民合作社达到 220 万家，农村承包地流转总面积达到 5.55 亿亩，占全国

农村承包耕地面积的 36%。

如今，北邱大棚合作社共有 6个扶贫大棚，每年可有 3万元租金，直接、间

接帮助了 300余户贫困户进行扶贫分红。

农业农村部相关负责人表示，“十三五”期间，我国农民收入实现新突破，

提前一年实现比 2010 年翻一番的目标，增速连续 4 年高于国内生产总值和城

镇居民收入增速，即将全面消除农村绝对贫困。

农业现代化：添薪助燃农民红火生活

（上接第一版）
据相关负责人介绍，我国的新冠疫苗已经在阿联酋、约旦、秘鲁、阿根廷、

埃及等多个国家开展Ⅲ期临床试验。

在不同国家“迎战”变化着的新冠病毒，疫苗效果如何，将由进一步的Ⅲ期

临床试验数据给出答案。

“当Ⅲ期临床试验在不同国家都证明了有效性，也说明目前为止没有看到

病毒有大的变异。”北京科兴中维生物技术有限公司相关负责人告诉科技日报

记者，迄今没有观察到毒株变异使得疫苗无效。

“事实上，我们在临床前研究阶段通过与不同来源毒株交叉中和，已经验

证了对当前各地不同来源毒株有效（相关论文此前发表在《科学》杂志上）。”该

负责人表示，未来如果真出现病毒变异导致疫苗失效或效果差的情况，研究团

队将更换毒株或更改序列，这种情况下可以参考每年季节性流感疫苗毒株的

变更。

何时能用上有效新冠疫苗

“一旦临床试验能够获取足够的研究数据，证明疫苗有足够的保护效力，

且具备可接受的安全性基础以及稳定的商业化规模生产质量时，申请人就可

以提交疫苗的上市申请。”王涛说，国家药监局将依法依规，特事特办，在第一

时间完成疫苗的技术审评，保障安全有效、质量可控的疫苗尽快上市。

但Ⅲ期临床试验究竟什么时候能获得足够的数据呢？

国药集团董事长、党委书记刘敬桢表示，国药集团中国生物的疫苗研发目

前到了万里长征的“最后一公里”，在Ⅲ期临床试验取得安全性和保护力数据

以后，疫苗经审评获批就可以上市。

王涛的观点则更为冷静和客观。他表示，疫苗的研发受制于很多因素，Ⅲ

期临床试验的进展快慢取决于受试者人数、受试者入组速度、受试者中感染病

例的获取速度以及试验的结果等具体情况。这都是决定研发进度的因素，所

以整个过程中可能遇到的干扰因素比较多。


